

(第十六部)

國第十三回 參議院建設委員會全

昭和二十七年六月六日(金曜日)午後二時三十五分開会

廣瀨與兵衛君
委員長
理事

委員
田中
小川
久義君

深水
六郎君
定藏君
貞治君

朱藏元集

建設省
事務局側

建設省管理局
建設業課長

會專門員

武井
篤君

○本日の会議は付し六件
○公共工事木施設災害復旧事業費国庫負担法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）
○公共工事の前拂金保証事業に関する法律案（内閣提出、衆議院送付）

○委員長(廣瀬興兵衛君) 只今から建

設委員会を開いたします。

公共土木施設災害復旧事業費国庫負担法の一部を改正する法律案を議題に供します。星案者の御説明を頼ります。

○衆議院議員（淺利三朗君） 公共土木施設災害復旧事業費国庫負担法の一部を改正する法律案につきまして、提案者を代表して提案の理由を説明申上げます。

昨年、第十一国会におきまして、「公共土木施設災害復旧事業費国庫負担法」が制定され、災害復旧事業に対する国庫負担の一応の原則はきまつたのであります。が、本法施行の状況に鑑みまして、これを更に合理化するため、今回この改正案を提出いたした次第であります。即ち改正の第一点は、災害復旧事業費に対する国の負担方法を合理化するという点であります。

現行法におきましては、災害復旧事業費の三分の二から全額まで、地方公共団体の標準税収入に応じてスライドして国が負担することになつておりま

すが、原形復旧事業費のみを対象に一
ておりまして、原形復旧に要する金額
をこえる金額即ち超過事業費につきま

しては、本法による国庫負担率計算の基準である災害復旧事業費の中より除いており、「それぞれの施設に関する改

貢口事について「自分が何の法令で何を算定するか」の定めることにより、その費用の一部を負担し又は補助する場合の例によれば、その費用を負担する」とこととする

成っております。近時災害復旧事業の

激増によりまして、勢い超過工事を増加し、災害激甚な幾多の地方公共団体におきましては、貧弱な彈力性に乏しい地方財政を以てしては、その負担に応ずる、ことが困難な事態が考慮せられ、復旧工事の円滑な施工が不可能な状態に立至らんとしております。更に、理論的に考えましても、法第二條第二項におきましては、災害復旧事業の定義に「原形に復旧することが不可能な場合において当該施設の従前の効用を復旧するための施設をすることを含む」とし、第三項においては、「災害に因つて必要を生じた事業で、災害にかかる施設を原形に復旧することが著しく困難又は不適当な場合においてこれに代るべき必要な施設をする」と目的とするものは、この法律の適用について、は、災害復旧事業とみなす。」としてあるにもかかわらず、第四條で、スライド制による国庫負担率計算の際にこれを除外しておりますことは、無理に費用の上から原形復旧と超過工事を二つに分けたものであります。合理的なものとは申せないのであります。災害復旧事業費について、超過事業費などという観念がおかしいのであります。原形に復旧することが不適当な場合、これに代る施設をすることは、災害復旧事業なのであります。従いまして、今回、超過事業費という言葉を削りまして、第四條第一項の災害復旧事業費には、公共土木施設に関する災害復旧事業の事業費すべてを含むように改正せんとするものであります。

改正の第二点は、現行法におきましては、第六條の一項において、一個所の工事の費用が十五万円に満たないものについては、本法の適用を除外しておりますが、これを改正して都道府県と地方自治法第百五十五條第二項の市町村を除きまして、市町村に係るものにつては、十万円に満たないものを適用除外する。即ち本法の対象となる復旧事業の最低線を市町村については、一ヵ所当たりの工事の費用を十五万円から十万円に引下げたのであります。これは、近時の災害の状態を見ますと、災害が局地に累積し、而も十五万円未満の工事が相当多く、貧弱な市町村財政を以てしては、その復旧が不可能な場合が多く、災害を誘発する結果となる虞れがあるからであります。従いまして比較的財政の融通可能な都道府県及び五大市につきましては、このままとし、市町村についての最低取扱限度を十万円と改めようとするものであります。

以上簡単でございますが、提案の理由の概要を申上げました。何とぞ慎重御審議の上、速かに御可決あらんことをお願いいたします次第であります。

○委員長(廣瀬與兵衛君) それでは本案につきまして御質疑のおありのかたは、順次御発言を願います。

○田中一君 私はこの法案が、改正法案が出ることは非常に嬉しく思いました。曾つて全額負担の法案が改正されましたときにも、自分の意見を相当述べたのであります。大体原則としては、地方公共団体の負担率を、補助率を高めるということに対しては結構と思いますが、ただ問題になりますのは、平衡交付金又は補助金が、地方においてどのような用途に使われておるかということの実態を存じません。この点はあらゆる立法の面、殊に行政面において、我が地方自治団体を補助するといふことの問題点だと思うのです。従いましてこの法案を審議するに当りまして、是非地方行政委員会にお働きかけ願いまして、実際に国の補助金がどういう形で使用されておるかという実態を把握いたしましてから、この法案の審議に入りたいと思うのです。従いましてそのように委員長からお取計らしい願えれば結構と思います。事実この法案をゆっくり審議しようといつもよりはございません。ただ実態を把握せずしてそのまま通すというふと対しては、私自身としても、又同僚議員としても納得の行かないものが

(七六一)

つても一割以上のものがなければ、株式会社の場合にはいいが、個人の場合には、なければやつて行けない。そういう点から言つて、今建設業課長の言つたようなことを厳密にそれのみをやれば、これは大きな業者は借りんことになる、却つて邪魔になる。それからもう一つの問題は、大体大業者は一応各銀行に借金を持つております。新規工事に対しても、金は出してよこします、回転させるために循環策として。それで場合によれば大企業は使わないという結論になるのじやなからうかと考えるので、その点については、ただ今言つた沖縄のBドル拂いの工事について、御説のような金融機關を経由しまして紐付金融、その工事以外のものに使わないというような途を以て、やつておるよう聞いておりますけれども、内地の場合には、それは不可能なんじやないか、と思いますが、その点の見解如何ですか。

これが純付金融の形をとれば、勿論と
ればそれは結構なことでありますけ
れども、併しこれは漸次業界側のやは
り経営のやり方、これもこの前渡金の
今度新らしく出されるに応じて今考え
られる点もあろうと存りますが、そな
ういう経営面からの改善と併せつづやつ
て行くというようなことで、漸進主義
的にこの監査を強化して行くと言いま
すが、そういうことも考えらるるのじ
やないか。おつしやるような点につき
ましては十分注意をしつつ目的は飽く
までこの業者の堅実な運営ということ
を、この前渡金のために経営が損われ
るというようなことのないようとい
うことが狙いでござりますから、その
目的を外さんようにやるべきではない
かというふうに考えておるのであります
す。

か、この二点がこの法律の根本にないと思うのです。従いまして今お話をうな実際はまだその業態を、相當に設業を約五階級ぐらいに分けて発注ておるよう聞いております。地方どもそういうようにクラスを分けまして、指名入札するようになるとおるよう聞いておりますが、ここには相当慎重におやりにならないと、へ社が直ちに潰れてしまうような結果なつたり、それは二十倍の保証力がかかるのですが、悪意を以てやる場合は、幾らでもできるというのがこの法律で一番の大きな欠陥だと思う。例えは内地の場合でも成るほどB工事のために鉄材を買う、それを買います、それまで買うけれども、その鉄材はB工事にして行つて使つてもかまわない、成るほど注文の伝票はB工事として来て、注文して来たから、金融機関はB工事として拂つた、併し現物がそこにありますからじ工事に現物を持つて行こうと、その占はいいが、大きな業者のものも監査をするつもりか、帳面だけの監査は……はどこまでなら、どこまでするつもりか、その限界というか、程度といふか、御説明願えますか、構想は。

○説明員(水野寄君) 田中委員の御質問御尤もだと存じますが、御指摘になつましたように、中小業者につきましては、確かに前拂金の用途の監査は確かに限界はあると思います。ただ今お話をきましてはそういう用途の監査方法も可能なことを考へられておることで、もございましたように、中小業者につきましては、確かに前拂金の使途の監査は確かに限界はあると思います。ただ今お話を

ございまして、これはもう一つできました。ただ厳正に監査をするという建設前に、次努力して行く。私どももそうして、業者に対しまして嚴正な、適正ないしは運営いたしまして漸次いい方法を見出しありません。これは一つ会社側にて進んで行きたいと思います。

○田中一君　どうも御答弁が満足行かないのですが、土木事業の場合には如何の設機械、その他のものは相当はつきりした前拂金の有効な便途を明らかにしなければならんと思うのです。無論建築工事につきましても昇仙峡事件が起つたように今鉄骨にして手を打てば、それは工事の竣工の上には安心したことになるので結構なんですが、平素の掛合はなか／＼これが思うようにならうだらうと思う。そこで若しもそういう場合にこの会社が限界を示してありますからこの会社が土木工事にこれまでよろしいとか、或いは工事の実態について保証するか、保証しないか、或いはこれは一割だ、これは二割だといふような制限を付けるようになることになるかもわからんのです、会社自体がその点については若しそういうことを会社がする場合、無論会社自身は自分の会社の公共性があると言ひながら大部分の会社に大きな欠損があつては困りますから、一応自分の会社の健全性を持たなければならんからどうしてこの法律を作つて立法の精神のよ／＼な單なる大勢のためにという公共性のみでは運営されないと想うのです。従つて今の工事の個々について前拂金の限度ですね。可かなる者とこなつて、つゝ

○ 説明員(水野客君) 建設工事につきまして保証事業会社の保証があれば前渡金を出すことができるという途を聞いて行きたいのですが、従いまして発注者がこの前渡金を出さなければ、この工事に出することは不適当であります。この工事に出することは不適当であります。前渡金は支拂わないというふうな事態も起ると思いますが、ただ發注者といたしましてはこういう前渡金を支出する途が開かれますといふと、前渡金を出すということが御承知の通り建設工事を競速にやり、適正に施行するゆえんでございますので、建設工事全般につきましてやはり保証事業会社を利用して前渡金を出す。こういうふうな方向になるだらうと私どもは推測いたしております。

○ 小川久義君 この辺で質疑を打切つたらどうです。

○ 田中一君 まだこの点が非常に重要なことです。ここではつきり速記に取つてこの法の精神というものを生かさなければ会社ができても会社はばらくの運営をします。この法にはたくさんの方抜道があります。そういう点は一応政府の構想を伺わないといかんと思つて聞いておるので。まだ速記がもう少し時間があるようですが、二点聞かして下さい。

○ 委員長(廣瀬與兵衛君) どうぞ。

○ 田中一君 今の紐付が、例えば今契約保証約款には第十六條で、前項の場合当該金融機関はその預託金を銀行に一遍入れるということになつておりますが、これらを本当にどこまでも持つて行くつもりか、今私が質問したよ少し時間があるようですから、二点聞かして下さい。

